
 
 

 
 

 
 
Presenti: B. Boccadifuoco, E. Bonan, L. Capitanio, G. De Luca, C. Donnini (a partire dalle ore 21:17), D. 
Giacchetti, L. Giachello, F. Graziano, M. Lascialfari, V. Letizia, O. Sisi 
 
Assenti giustificati: S. Buriola, A. De Sanctis, A. Iovine, F. Pacelli, V. Piccoli, E. Ribis 
 
Sono inoltre presenti: la Console d’Italia a Parigi, Bianca Longobardi, e il Presidente dell’VIII Commissione 
del C.G.I.E., Massimiliano Picciani. 
 
Ordine del Giorno: 
 

1. Bozza Verbale Assemblea Generale Ordinaria del 6 ottobre 2023: lettura e approvazione 

2. Dimissioni della Consigliera Mariarita Zannino: richiesta attivazione della procedura art. 8, 

Legge 286/2003 

3. Prot. 36008/2023 del Consolato Generale d’Italia a Parigi: parere sulla richiesta di contributo 

presentata dall’Ente P.L.I. per il progetto “Promuovere la lingua e la cultura italiana” a valersi 

sul cap. 3153 per l’anno scolastico 2024/2025 

4. Bozza Bilancio Preventivo EF 2024: lettura, discussione e approvazione 

5. Comunicazioni del Presidente 

6. Varie ed eventuali 

 
La riunione si apre alle 21:13 presso la sede del Comitato degli Italiani all’Estero di Parigi, sita al 207 rue 
de Tolbiac 75013 Parigi. La seduta è pubblica, come previsto dall’art. 31 del DPR 395/2003. 
 
Verificato il numero legale (10 presenti, 6 assenti giustificati), il Presidente Oleg Sisi da’ inizio ai lavori 
assembleari. 
 
 
Punto 1 
 
Bozza Verbale Assemblea Generale Ordinaria del 6 ottobre 2023: lettura e approvazione 
 
Avendo anticipato la bozza di verbale a tutti i Consiglieri via mail, il Presidente chiede all’Assemblea se 
il documento in oggetto possa essere dato per letto.  
 
L’Assemblea acconsente all’unanimità a dare per letta la bozza di verbale.  
 
Si passa al voto: l’Assemblea approva la bozza del verbale all’unanimità degli aventi diritto di voto 
(Allegato 1). 
 
 
Si registra l’arrivo della Consigliera Claudia Donnini alle ore 21:17. 
 

COMITES DI PARIGI 
Processo Verbale dell’Assemblea Generale Ordinaria del 23 ottobre 2023 



 
 

 
Punto 2 
 
Dimissioni della Consigliera Mariarita Zannino: richiesta attivazione della procedura art. 8, Legge 
286/2003 
 
Il Presidente da’ lettura della lettera di dimissioni della Consigliera Mariarita Zannino, pervenuta in data 
13 ottobre scorso ed anticipata via mail ai Consiglieri, contestualmente alla convocazione della presente 
Assemblea Generale Ordinaria (Allegato 2). 
 
L’Assemblea prende atto ed accetta le dimissioni irrevocabili della Consigliera Zannino, dando mandato 
al Presidente di inoltrare formale richiesta all’autorità consolare per avviare la procedura prevista all’art. 
8 della Legge 286 del 2003. 
 
 
Punto 3 
 
Prot. 36008/2023 del Consolato Generale d’Italia a Parigi: parere sulla richiesta di contributo 

presentata dall’Ente P.L.I. per il progetto “Promuovere la lingua e la cultura italiana” a valersi sul 

cap. 3153 per l’anno scolastico 2024/2025 

Il Presidente ricorda che con prot. 21bis/2023 del 19 ottobre è stato inviato un aggiornamento 
dell’Ordine del Giorno, relativo alla richiesta pervenuta in data 18 ottobre dall’Autorità consolare, con 
protocollo 36008/2023 (Allegato 3), per l’espressione del parere relativo alla richiesta di contributo in 
oggetto, da parte dell’Ente P.L.I. di Parigi. 
Il Presidente, a nome dell’Esecutivo, ha incaricato la Commissione Scuola e Lingua Italiana di analizzare 
il progetto e predisporre un parere da sottoporre alla valutazione dell’Assemblea ed invita la 
Coordinatrice Egle Bonan a darne lettura (Allegato 4). 
 
Il Consigliere C.G.I.E. Massimiliano Picciani, a commento del punto dell’Ordine del Giorno, informa che 
la nuova modulazione delle diverse tranches previste per i finanziamenti degli Enti gestori deriva dal 
decreto attuativo del 29 settembre della Circolare 4 del 2020. Tale decreto modifica la modulazione del 
finanziamento rispetto alle percentuali precedenti di 40% - 40% - 20% e rischia di mettere seriamente 
in difficoltà la tesoreria degli Enti Gestori e da ultimo il loro funzionamento. Il problema è stato fatto 
presente dal CGIE al DGDP e ha avuto seguito con un’interrogazione parlamentare degli Onorevoli Porta 
e Ricciardi al Sottosegretario Silli. 
 
La Console Bianca Longobardi aggiunge che, con l’Ufficio Scolastico del Consolato Generale d’Italia a 
Parigi, stanno seguendo da vicino la problematica e che sono in costante contatto con il Ministero al 
riguardo. 
 
Non essendoci domande o richieste di modifiche e integrazioni si passa al voto. 
 
L’Assemblea approva all’unanimità il documento predisposto dalla Commissione Scuola e Lingua Italiana 
assumendolo come parere del Comitato. 
 
 
Punto 4 
 
Bozza Bilancio Preventivo EF 2024: lettura, discussione e approvazione 
 
Il Presidente cede la parola alla Tesoriera, Viviana Letizia, per la lettura e spiegazione della bozza di 
Bilancio Preventivo per l’Esercizio Finanziario 2024 (Allegato 5). 



 
 

 
La Tesoriera passa quindi ad illustrare all’Assemblea i principi di compilazione della bozza di bilancio, 
unitamente ai dettagli relativi ad ogni singolo capitolo di spesa inseriti nel preventivo. 
 
Dopo una breve discussione, non essendoci modifiche, integrazioni o rettifiche, si passa alla votazione 
della bozza di Bilancio Preventivo E.F. 2024. 
 
L’Assemblea approva la proposta di bilancio in oggetto all’unanimità dei presenti (B. Boccadifuoco, E. 
Bonan, L. Capitanio, G. De Luca, C. Donnini, D. Giacchetti, L. Giachello, F. Graziano, M. Lascialfari, V. 
Letizia, O. Sisi), assunta dal Comite di Parigi come Bilancio Preventivo per l’Esercizio Finanziario 2024. 
 
Il Presidente fa notare all’Assemblea che il “saldo attivo M.A.E.C.I.” previsto nel Bilancio Preventivo 
2024, pari a 902,36 euro, non sarà sufficiente a far fronte alle spese strutturali relative alla sede ed alle 
utenze in essere, neppure per il primo mese dell’anno. Pertanto, secondo i principi di buona 
amministrazione, chiede all’Assemblea l’autorizzazione ad inoltrare all’Ufficio competente del M.A.E.C.I. 
la richiesta di anticipo a valere sul cap. 3103 pari al 30% della media dei contributi erogati nell’ultimo 
triennio, in riferimento alla circolare ministeriale n. 2 del 2020, a norma dall’art. 3 della Legge 286 del 
2003 e dall’art. 4 del DPR del 29 dicembre del 2003. 
 
L’Assemblea, all’unanimità, autorizza il Presidente a richiedere al Ministero la concessione dell’anticipo. 
 
 
Punto 5 
 
Comunicazioni del Presidente 
 
1. Questionario Nuova Mobilità 
 
Il Presidente informa l’Assemblea che a seguito delle dimissioni della Consigliera Mariarita Zannino, 
l’Assemblea è tenuta ad individuare un nuovo responsabile dell’indagine statistica sulla mobilità 
professionale italiana a Parigi, che rappresenta l’ultima attività ancora in essere del progetto C.A.P. – 
Nuova Mobilità. Al riguardo, il Presidente precisa che, nonostante i ripetuti solleciti intercorsi durante il 
mese di settembre, l’Esecutivo non ha ricevuto alcun aggiornamento sullo stato di avanzamento 
dell’indagine da parte della responsabile. 
 
La Vicepresidente Francesca Graziano, membro della Commissione Università, Ricerca e Lavoro, si offre 
di continuare e completare questa attività entro la fine dell’autunno. L’Assemblea ringrazia la 
Vicepresidente Graziano per la disponibilità. 
 
 
2. Osservatorio Nuova Mobilità 
 
Il Presidente informa che l’Assemblea dovrà inoltre procedere all’individuazione di un nuovo 
responsabile per l’Osservatorio Nuova Mobilità.  
Alla luce delle recenti dimissioni (A. Albrizio, M. Zannino), propone all’Assemblea di attendere la nomina 
dei nuovi Consiglieri per ripensare la composizione dei gruppi di lavoro. L’Assemblea concorda. 
 
3. Enti Gestori 
 
Il Presidente ricorda che in data 9 ottobre scorso il Comitato ha ricevuto per conoscenza i prot. 34292 
(Allegato 6) e 34293 (Allegato 7) a firma della Console Generale d’Italia a Parigi e indirizzati 
rispettivamente all’Ente P.L.I. Paris e CO.LC.IT. di Lille, relativi alla “Circolare Ministeriale 4-2022 - DM 
attuativo 1247 del 29.09.2023”, inoltrati via mail a tutti i Consiglieri in data 14 ottobre scorso. 



 
 

 
4. Concessione Patrocini 
 
Con l’occasione, il Presidente rende noto ai Consiglieri che – in base alle delibere della precedente 
Assemblea Generale Ordinaria – la presidenza ha comunicato la concessione del patrocinio del Comites 
di Parigi al progetto editoriale dedicato al centenario di Italo Calvino “Je n’ai jamais écrit sur Paris” 
realizzato dall’Associazione Les Ateliers di CriBeau (prot. 19/2023) ed all’ottava edizione del Festival 
organizzato dall’Associazione Italie Nouvelle, dal titolo “l’Una di Notte” (prot. 20/2023).  
 
Il Presidente informa l’Assemblea che l’Associazione Les Ateliers de CriBeau, nel ringraziare per il 
patrocinio concesso, si è data disponibile per organizzare una presentazione del roman graphique di 
Italo Calvino presso la sede del Comitato. 
Il Presidente ritiene che tale disponibilità rappresenti un’opportunità preziosa per promuovere la sede 
del Comites di Parigi ad un pubblico italo-francese più vasto e per aprire il Comitato anche alla 
presentazione di libri. L’Assemblea concorda. 
 
5. Permanenza Récif presso la sede del Comites  
 
Infine, il Presidente ricorda all’Assemblea che l’Associazione Récif ha richiesto al Comitato la 
disponibilità della sede per il giorno 28 ottobre per realizzare una permanenza con lo scopo di orientare 
i giovani sul mondo della ricerca in Francia, a seguito delle numerose richieste registrate in occasione 
dell’ultima edizione del Benvenuti in Francia, lo scorso 2 ottobre. 
L’Esecutivo si è espresso favorevolmente e tutti i Consiglieri hanno ricevuto informazione della 
permanenza tramite la newsletter interna del 13 ottobre scorso. 
Il Presidente auspica che, anche grazie a questa iniziativa, la sede del Comites possa essere conosciuta 
e frequentata anche dai connazionali più giovani, temporaneamente a Parigi per motivi di studio. 
L’Assemblea concorda. 
 
 
Punto 6 

Varie ed eventuali 

La Consigliera Bettina Boccadifuoco informa l’Assemblea che a seguito di quanto evidenziato al punto 
“varie ed eventuali” della precedente Assemblea Generale Ordinaria del 6 ottobre, e a seguito di un 
scambio armonioso all’interno della Commissione Rapporti con il cittadino, ha deciso di lasciare il ruolo 
di coordinatrice della Commissione a Letizia Capitanio. 

L’Assemblea prende atto e si congratula per l’impegno che la Consigliera Boccadifuoco ha profuso a 
servizio della commissione. 

I Consiglieri Matteo Lascialfari e Luca Giachello, a nome di tutta Commissione Affari Sociali, facendo 
seguito allo spirito di riorganizzazione discusso nella precedente Assemblea, propongo di ridefinire a 
livello funzionale le Commissioni in un’ottica di: 

1. maggior efficacia di azione della propria commissione sui temi sociali legati al lavoro 
(inserimento, disoccupazione, diritti, riconversione, etc.) 

2. maggior affinità anche con le competenze professionali e l’impegno sociale dei singoli 
Consiglieri 

Per questo propongono di cambiare il nome della propria commissione in “Lavoro e Politiche Sociali”, 
lasciando alla Commissione 5 il titolo e le competenze di “Università e Ricerca”. 



 
 

La Vicepresidente Graziano accoglie positivamente questa proposta, che ritiene coerente anche con i 
compiti della propria commissione ma suggerisce ai proponenti di contattare il Consigliere Alessio 
Iovine, in qualità di Coordinatore della Commissione Università, Ricerca e Lavoro. 

Il Presidente invita pertanto la Commissione Affari Sociali ad interfacciarsi con la Commissione 
Università, Ricerca e Lavoro per discutere collegialmente la proposta. 

Su proposta del Consigliere De Luca, si procede ad individuare la data della prossima Assemblea 
Generale Ordinaria, l’ultima del 2023. S’individuano 3 alternative: venerdì 1º dicembre, sabato 2 
dicembre e domenica 3 dicembre. La segreteria invierà nei prossimi i giorni un Doodle per la scelta della 
data definitiva. 

Non essendoci altri argomenti ed interventi, la seduta è sospesa alle ore 22:55 per la redazione del 
presente verbale. La seduta riprende alle ore 23:15. 

 

Il Presidente passa la parola al Segretario per la lettura della bozza di verbale.  

 

Non essendoci richieste d’integrazione o modifiche, si passa al voto.  

 

Il verbale viene approvato all’unanimità. 

 

La seduta si chiude alle ore 23:30. 

 
Il Segretario     Il Presidente 

 
_______________________   _______________________ 


